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В 
Нижневартовске завер-
шился Шестой междуна-
р о д н ы й  м о л о д е ж н ы й 

научно-практический форум 
«Нефтяная столица», на кото-
рый собрались участники из 
19 стран. Специалисты нефтега-
зовых компаний, представите-
ли власти, эксперты и ученые, а 
также студенты и школьники 
представили разработки для до-
бывающей отрасли, а также об-
судили, как России достичь тех-
нологического суверенитета в 
сфере ТЭК.

Предприятиям нефтяного 
сектора в 2022 году пришлось 
нелегко: из-за санкций они из-
менили логистику поставок, на-
правив их в страны Азии. В ито-
ге стоимость нефтепродуктов 
значительно выросла, напри-
мер, средний уровень цен на 
бензин и дизтопливо повысился 
на 30—40 процентов, отмечает 
первый замминистра энергети-
ки РФ Павел Сорокин. Тем не 
менее проблем со сбытом у неф-
тяной промышленности России 
нет, заявили в ведомстве.

— Как мы реагируем на эти 
вызовы? Если говорить о воспро-

изводстве минерально-сырьевой 
базы, оно должно быть гарантом 
стабильности внешнего и вну-
треннего рынка углеводородов. 
За последние годы мы предложи-
ли нефтяным компаниям для 
разработки участки недр с запа-
сами в объеме 47 миллионов 
тонн нефти и прогнозными ре-
сурсами более 770 миллионов 
тонн, — говорит губернатор 
Югры Наталья Комарова. — Что-
бы обеспечить бесперебойную 
работу ТЭК, прежде всего нужно 
внедрять отечественные техно-
логии и решения для наращива-
ния нефтедобычи. 

Вместе с федеральным ми-
нистерством регион работа-
ет над проектом «Технологии 
освоения трудноизвлекаемых 
углеводородов». По подсчетам, 
к 2030 году общий потенциал 
дополнительной добычи бла-
годаря ТРИЗам может достичь 
45 миллионов тонн. Эксперты 
считают, что к внедрению ин-
новаций и разработке место-
рождений важно подключать и 
малый бизнес, который в свое 
время добывал 10 процентов 
российской нефти (сейчас око-
ло двух). Это обеспечит и неза-
висимость от импорта. 

— В Татарстане доля нефтедо-
бычи малых предприятий — 
20 процентов, а в США — почти 
50. Нам нужна новая парадигма 
развития нефтяной промыш-
ленности, где серьезная роль бу-
дет отведена и небольшим ком-
паниям. Еще 15 лет назад в Югре 
был разработан законопроект о 
малом бизнесе в нефтянке, но 
государство до сих пор не видит 
в нем необходимости, — сетует 
президент Союза нефтегазопро-
мышленников России Геннадий 
Шмаль.

О повышении эффективности 
отрасли за счет внедрения инно-

ваций говорил и предпринима-
тель из Сингапура Уильм Ил 
Бьюн, который уверен: нужно 
развивать и традиционные, и аль-
тернативные источники энергии, 
использовать большие данные, 
которые генерируют обрабаты-
вающие производства. То есть 
внедрять технологии искусствен-
ного интеллекта (ИИ) для оценки 
запасов нефти, оптимизации биз-
неса. К слову, по данным Мин-
энерго России, накопленный эф-
фект от внедрения ИИ в отрасли 
может составить 700 миллиардов 
рублей в год. 

Отметим, что за годы прове-
дения форума многие разработ-
ки, предложенные на нем спе-
циалистами отрасли, уже запу-
стили в промышленный оборот: 
систему умной скважины, алго-
ритмы машинного обучения в 
химическом анализе и т. д. Нын-
че на «Нефтяной столице» свои 
исследования презентовали 
представители 45 вузов и 
63 предприятий страны и зару-
бежья. Кстати, власти регионов 
УрФО также договорились орга-
низовать мониторинг и оценку 
изобретений, лучшие из кото-
рых будут внедрены в регио-
нальных научно-промышлен-
ных кластерах. •

Юлия Санатина, УрФО

Э
ксперты констатиру-
ют: энергетика оста-
ется одной из немно-
гих отраслей, срав-
нительно легко пере-
живших санкции и 
уход с нашего рынка 
западных произво-
дителей. Но это не 

означает, что картина безоблач-
ная: чтобы гарантировать энер-
гетическую безопасность Рос-
сии, нужно предпринять усилия 
для обеспечения технологиче-
ской независимости в энерго-
машиностроении и производ-
стве электротехнической про-
дукции.

Зима и независимость
Для нашей северной страны, 

где полгода лежит снег, энергети-
ка не просто одна из отраслей, а 

критически важная. Именно с об-
суждения ситуации в энергетике 
и энергомашиностроении начал-
ся инициированный Институтом 
экономики УрО РАН цикл круг-
лых столов о перспективе дости-
жения Россией технологического 
суверенитета.

— Речь о том, чтобы создать в 
стране условия, позволяющие 
разрабатывать технологии, това-

ры и услуги, которые лучше зару-
бежных.  Чтобы даже в случае 
смягчения международной ситу-
ации Россия к импорту не верну-
лась, — отмечает директор инсти-
тута Юлия Лаврикова.

Конечно, о стопроцентном за-
мещении говорить нельзя, да оно 
и не требуется. Но стратегия обес-
печения независимости необхо-
дима, и она должна включать раз-

витие не только производствен-
ных систем, но и науки, образова-
ния, чтобы работать на опереже-
ние, создавая базу для будущего 
технологического лидерства 
страны, подчеркивает она. 

Трансформатор гудит
Итак, что происходит в энер-

гетике? По словам заместителя 
генерального директора — дирек-
тора филиала «Россети Урал» — 
«Свердловэнерго» Алексея 
Смушкина, хотя в 2022 году из 
России и ушли многие зарубеж-
ные производители электротех-
нического оборудования, ситуа-
ция в электросетевом комплексе 
не критическая. Основная но-
менклатура изделий для инвест-
проектов, техприсоединения, ре-
монтов на рынке есть, и произво-
дят их отечественные заводы — в 
Москве, Самаре, Тольятти, 
Санкт-Петербурге, Великих Лу-

ках, на Урале. Например, в Екате-
ринбурге трансформаторы и 
другое электротехническое обо-
рудование выпускают «Урал-
электротяжмаш», «СВЭЛ», 
Свердловский завод трансфор-
маторов тока, «Ай-Тор», автома-
тические системы управления 
создает компания «Прософт-
Системы», есть местная кабель-
ная продукция и т. д.

Главное, что беспокоит в 
этой ситуации сетевые компа-
нии — это рост цен и затягивание 
поставок: если раньше многие 
отечественные заводы были за-
гружены на 30—40 процентов, 
то теперь не успевают выпол-
нять заказы, что чрева-
то срывом сроков вво-
да энергообъектов.
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У цифрового фонтана
Сибиряки решили 
развивать свой город 
по законам 
иммерсивности
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Торги 
без участников
Почему в Зауралье 
не выполняется 
план капремонта

Сам себе наниматель
В Челябинской области 
растет число социальных 
контрактов в сфере 
предпринимательства
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Современная 
лаборатория 
селекционного контроля 
качества молока 
открылась 
в Екатеринбурге

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru
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Владимир Якушев,  
полномочный представитель 
президента РФ в УрФО:

—  В этом году форум приурочен к 

70-летию со дня открытия первого 

месторождения газа в Западной Си-

бири. Это событие полностью изме-

нило облик наших регионов: сейчас 

УрФО является главной нефтегазо-

добывающей территорией страны. 

Здесь добывают 90 процентов рос-

сийского газа и более 50 процентов 

нефти. Кроме того, нефтяная от-

расль — крупнейший инвестор, кото-

рый создает сотни тысяч рабочих 

мест в смежных отраслях. Поэтому 

устойчивая деятельность предприя-

тий ТЭК — залог социально-эконо-

ми  ческой стабильности России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Если раньше многие отечественные 

заводы были загружены 

на 30—40 процентов, то теперь не успевают 

выполнять заказы, что чревато срывом 

сроков ввода энергообъектов

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Югры внесло из-
менения в правила предоставле-
ния субсидий муниципалитетам. 
Не выполнившим обязательства 
будут их сокращать в текущем 
или следующем году, а при недо-
статочности объема субсидии — 
урезать межбюджетные транс-
ферты в форме дотаций. Эта мера 
призвана повысить эффектив-
ность исполнения окружного 
бюджета.

НАЗНАЧЕНИЯ

Министром инвестиций и разви-
тия Свердловской области назна-
чен Вадим Третьяков. У него есть 
опыт работы как в бизнесе, так и 
в государственных структурах, в 
том числе Министерстве эконо-
мического развития РФ.

Министерство агропромыш-
ленного комплекса и потреби-
тельского рынка Свердловской 
области возглавила Анна Куз-
нецова. В аграрном ведомстве 
она работает с 2020 года в ран-
ге замминистра.

ЦИФРЫ

Более 100 единиц современной 
техники на 640 миллионов руб-
лей приобрели аграрии Тюмен-
ской области с начала года. 

15 миллионов пассажиров пере-
везли на Ямале в 2022 году. Наи-
более востребованным оказался 
автобусный автопарк — 13,7 мил-
лиона поездок. Авиацией северя-
не воспользовались 1,9 миллио-
на раз, катерами — 94 тысячи.  

Около 54 тысяч заявлений о госу-
дарственной регистрации ипоте-
ки поступило в 2022 году в управ-
ление Росреестра по Челябин-
ской области, из них в форме 
электронного документа — около 
34 тысяч, это на 44,5 процента 
больше, чем в 2021 году.

На 219 миллионов рублей заклю-
чила контракт администрация 
Кургана на реконструкцию кана-
лизационной насосной станции в 
Заозерном жилмассиве, где жи-
вет треть населения города. 

Почти 2000 строителей требует-
ся в Тюменской области согласно 
банку вакансий. 

Более 5 миллиардов тонн желез-
ной и миллиард тонн медной 
руды, более 290 тонн золота со-
ставляют разведанные запасы 
Южного Урала. 

1,4 метра составил диаметр ново-
го коллектора тюменского водо-
канала, запущенного в Гилевской 
роще после реконструкции. Две 
трубы протяженностью более 
трех километров — основная ма-
гистраль водоотведения област-
ного центра: по ним транспорти-
руют до двух третей сточных вод, 
поступающих от города и Тюмен-
ского района.

ЭКСПЕРТИЗА Скажутся ли последствия санкций 
на российской энергетике

Отрасль 
под напряжением

Предприятия Екатеринбурга выпу-

скают различную продукцию 

для энергетики, от трансформато-

ров до теплофикационных турбин.

ТЕМА НЕДЕЛИ Добывающему сектору не обойтись без внедрения инноваций

Интеллектуальный ресурс
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Все для инвестора — 
в одном окне
В Тюменской области запустили электронный сервис 
для совместной работы инвесторов с органами власти. 
С помощью инструментов личного инвесткабинета 
предприниматели могут подать заявку на поиск площад-
ки, презентовать проект, попросить о займе или сооб-
щить о поиске кадров. Современный продукт — элемент 
большой программы цифровизации инвестиционных 
процессов. Он развивается на базе созданной в прошлом 
году CRM-системы регионального инвестагентства.

Фермеры выиграли гранты
Четыре хозяйства Курганской области получат на всех 
69 миллионов рублей по результатам конкурсного от-
бора проектов по программе семейных ферм. Главы 
КФХ из Притобольного и Щучанского округов займут-
ся разведением КРС, представитель Далматовского 
монастыря —  пчеловодством, а фермер из Звериного-
ловского собирается потратить свой грант на возрож-
дение плодово-ягод ного сада в селе. Победителям не 
просто дают деньги. Специалисты Фонда развития 
АПК будут сопровождать их на каждом этапе, помогать 
в реализации проектов. Они также организуют обуча-
ющие мероприятия. Например, на днях курганские сы-
ровары побывали в Угличе, учились во Всероссийском 
НИИ маслоделия и сыроделия. Скоро также будут под-
ведены итоги конкурса «Агростартап», на который по-
ступило более 60 заявок.

В «Домне» прошла ярмарка 
самозанятых мастеров
Более 1500 уральцев посетили весеннюю ярмарку в кре-
ативном пространстве «Домна» в Екатеринбурге. Меро-
приятие организовано для поддержки самозанятых: уча-
стие в ярмарке с выделенным торговым местом для них 
было бесплатным. Продукцию представили 34 мастера, 
изготавливающих натуральную косметику, украшения, 
аксессуары, одежду, керамику, чай и полезные сласти. 
Многие участники распродали всю привезенную про-
дукцию. За 2022 год в «Домне» прошло более 180 различ-
ных мероприятий. Следующая сезонная ярмарка запла-
нирована в июле.

Настроиться на профессию
В Тюменской области на региональном этапе всерос-
сийского чемпионата «Профессионалы» в эти дни в 
86 компетенциях соревнуются 165 школьников и 
330 студентов техникумов и колледжей. Вместе с экс-
пертами, организаторами и волонтерами число задей-
ствованных в этом мероприятии достигло двух тысяч. 
Состязания проходят на площадках образовательных 
учреждений Тюмени, Тобольска, Ялуторовска и Иши-
ма. Партнеры конкурса обещают трудоустроить побе-
дителей. Кроме того, лучшие в своих направлениях 
специалисты в ноябре поедут на национальный финал 
чемпионата в Санкт-Петербург.

Выпускникам колледжей 
оплатят аренду жилья
На Ямале центры занятости населения начали прием за-
явок от молодых специалистов из числа коренных севе-
рян на возмещение расходов за наем жилья. Окончив-
шим местные колледжи без троек в 2022-2023 годах и 
устроившимся на работу по специальности будут в тече-
ние трех лет выплачивать по 25 тысяч рублей в месяц. 
Поддержку получат те, кто трудится в добыче полезных 
ископаемых, энергетике, машиностроении, транспорт-
ной отрасли, строительстве и внебюджетной соцсфере. 
«Ребята из отдаленных поселков приезжают в города, 
получают современные профессии, но им сложно заце-
питься здесь: своего жилья нет, накоплений пока тоже. А 
за три года они смогут твердо встать на ноги», — считает 
губернатор Дмитрий Артюхов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Н
абирающие попу-
лярность соглаше-
ния с органами соц-
защиты подразуме-
вают оказание по-
мощи гражданину, 
готовому выпол-
нить индивидуаль-
ную программу со-

циальной адаптации. Проще го-
воря, это инструмент повыше-
ния жизненного статуса. Госу-
дарство помогает оказавшему-
ся в непростой ситуации чело-
веку не просто дотянуть до луч-
ших дней, а подняться на новую 
социальную ступень, увеличить 
постоянный доход. Таких кон-
трактов в последнее время за-
ключается все больше.

Серенада на районе
Одетый как для сцены 9-лет-

ний Миша Немкин аккомпани-
рует себе и поет. Естественно, 
про чувства: «Узнает весь рай-
он, как я в тебя влюблен».

С районом, конечно, не все од-
нозначно, но в подъезде могут 
быть в курсе. 

— Соседи, видимо, тоже обожа-
ют музыку? — интересуюсь у арен-
датора «музыкальной» квартиры 
педагога по игре на классической 
гитаре Ирины Кузнецовой.

— Да, очень, — соглашается 
она, но тут же спохватывается и 
уточняет: — Никаких замечаний 
за два года к нам не было. Зани-
маемся в удобное для всех вре-
мя: с обеда и до шести. Да и клас-
сическая гитара не баян или 
фортепиано, тем более не бара-
баны. Децибелы не те.

Хотя барабаны тут тоже есть. 
Они, как рояль в кустах, пока в но-
вых коробках и ждут своего часа, 
чтобы кто-то отбивал ритмы, но 
уже в другом помещении — планы 
у педагога далеко идущие.

Ирина окончила колледж ис-
кусства и культуры в Миассе, ра-
ботала сначала в музыкальной 
школе, потом с дошколятами. Но, 
как вспоминает сама, все не дава-
ли ей покоя уроки со взрослыми 
учениками, которых подтягивала 
на практике. Они с особым жела-
нием пытались освоить «роман-
тический» инструмент: говори-
ли, что к этому стремились всег-
да, но… дом, семья, работа.

В общем, из декрета она не вы-
шла на прежнее место, задумав 
организовать частную музыкаль-
ную школу. Не отрицает, были со-
мнения в успехе: «Кому сейчас 
интересна классика?» Чтобы по-
чувствовать рынок, записала не-
сколько музыкальных произве-
дений в собственном исполне-
нии, выложила в Сеть, пригласив 
желающих на занятия. Когда при-
шел первый ученик, за спиной 
будто выросли крылья. Сейчас их 
уже 17.

Ирина говорит: лучше всего 
начинать занятия с девяти лет, 
когда пальцы уже физиологиче-
ски сформированы и готовы к 
встрече со струнами. Хотя жест-
ких правил не существует. Кирилл 
Емелин, к примеру, начав зани-
маться в двенадцать, сильно пре-
успел. У него сумасшедшая моти-
вация, объясняет педагог. Даже 
родители удивлены таким рвени-
ем: с гитарой сын завершает свой 
день, с нею начинает утро.

Сама Кузнецова теперь «ди-
версифицирует бизнес», предла-
гая обучение разным музыкаль-

ным направлениям. Чтобы вос-
питанники не терялись на публи-
ке, устраивает отчеты, называя 
их гитарниками, арендует для 
этого вместительный зал. На по-
следнем было десять артистов и 
около 40 зрителей.

Пока Ирина работает в стату-
се самозанятой. Социальный 
контракт заключила прошлым 
летом, закупив на выделенные 
средства инструменты и микро-
фоны. Но, признает, это полпути. 
Продолжение последует, когда 

музыкальная школа переедет из 
квартиры в отдельно стоящее зда-
ние — оно пока строится. По исте-
чении контракта хочет перереги-
стрироваться в индивидуального 
предпринимателя, чтобы при-
нять на работу нескольких педа-
гогов — ударников, пианистов, во-
калистов. Тогда в растущем ми-
крорайоне, где сейчас такие 
учреждения — редкость, появится 
настоящий музыкальный центр. 
Это пока мечта, но ведь все с нее-
то и начинается.

Слон в торговом центре
Алена Аношина тоже препода-

ет — изобразительное искусство. 
Наблюдать за ее работой уже удо-
вольствие. Пока группа юных уче-
ников еще не собралась, занима-
ется со взрослым. К мольберту 
прикреплена открытка, с которой 
косит живым глазом авангард-
ный синий слон, рядом наготове 
кисточки и акварель. Алена пока-
зывает, как надо копировать изо-
бражение, правда, у новичка жи-
вотное больше напоминает чер-
ный квадрат Малевича с хитрым 
прищуром. Это не страшно: каж-
дый имеет право на собственный 
взгляд, как, впрочем, и на разви-
тие творческих способностей. 

Атмосфера в стенах открыто-
го в прошлом сентябре салона 
легка и богемна. Более десятка 
мольбертов со следами разно-
цветных красок выстроены 
углом, в полукаре, эта компози-
ция выглядят как продуманный 
элемент декора. На полках — 
скульптуры, на стенах — репро-
дукции, собственные рисунки хо-
зяйки. Среди них — голова едино-
рога в радужных тонах.

— Дети любят этого персона-
жа. Напоминает о сказке, но это 

еще и символ веры в себя, — пояс-
няет такой выбор Алена.

В ее интерпретации это вооб-
ще звучит, как девиз человека, ко-
торый не сдается. После педаго-
гического вуза она вела уроки в 
челябинской школе. Потом пере-
ехала в Петербург, и там фирма ее 
работодателя закрылась в панде-
мию. Вернувшись домой, не на-
шла подходящего места для при-
ложения своих сил. Пошла на 
биржу труда, где впервые услы-
шала о социальных контрактах. 
Знакомая уже заключила такой, а 
ее успех удвоил и силы нашей ге-
роини. Как теперь анализирует 
Алена, она все сделала правиль-
но. Реализуя подготовленный 
бизнес-план, выбрала грамотную 
стратегию: открыла студию в 
торговом центре с хорошим тра-
фиком, действующими кружка-
ми для детей, поэтому не трати-
лась на рекламу. Салон с прозрач-
ной стеклянной стеной, по сути, 
сам агитировал за себя. Помогла 
и программа лояльности. Хотя 
она рассчитана на учебный год, 
подключиться к занятиям можно 
в любой момент, есть даже разо-
вые мастер-классы, и пропущен-
ные часы не сгорают, а перено-
сятся на следующий период.

Ее студия стала рентабельной 
с первого же месяца. Помощь го-
сударства Аношина потратила на 
мебель, оборудование, электро-
нику, оплату аренды. Подсчитав 
расходы и доходы, поняла, что в 
плюсе — осталось еще 12 тысяч. А 
теперь у нее около 60 воспитан-
ников, и за их успехами следит не 
без гордости. Кто-то, говорит, 
стал победителем конкурсов, у 
кого-то уже персональные вы-
ставки в школах, детсадах. 

Летом Алена планирует от-
крыть творческий лагерь. Искус-
ство не знает каникул, впрочем, 
как и предпринимательство. Не 
зря, думая о том, как назвать свой 
салон, она вспомнила о единоро-
ге: вера в себя каждому помогает 
увидеть новые горизонты. 

Дело задело
Практику заключения соци-

альных контрактов на Южном 
Урале запустили в 2014 году, но 
эффект от этого начинания стал 
просматриваться лишь через 
шесть лет. Этому способствовала 
договоренность областного пра-
вительства с Министерством тру-
да и социальной защиты РФ: бла-
годаря финансированию про-
граммы из двух источников, бюд-
жетов области и Федерации, про-
цесс пошел интенсивнее. 

По словам начальника управ-
ления демографической полити-
ки регионального ведомства Ма-
рины Зарезиной, в 2020-м было 
заключено 1116 таких контрак-
тов, а в 2021-м произошел просто 
взрывной рост — 4737. В минув-
шем году этот процесс еще боль-
ше ускорился — 5078 контрактов. 
И одной из причин тому экспер-
ты называют выросшую сумму 
господдержки. Выплаты на поиск 
работы — в размере прожиточно-
го минимума, до 30 тысяч рублей 
можно получить на оплату обуче-
ния. На развитие личного подсоб-
ного хозяйства выделяется уже 
до 200 тысяч, а на открытие свое-
го дела — 350 тысяч рублей и, если 
понадобится, еще 30 тысяч на 
обу чение.

Правда, нужно учитывать ряд 
нюансов. Государственная по-

мощь положена одиноко прожи-
вающим людям или семьям с ду-
шевым доходом ниже прожиточ-
ного минимума (для Южного 
Урала — 13 530 рублей). В послед-
нее время этот порядок претер-
пел важное дополнение: доходы 
мобилизованных в этих расчетах 
не учитываются.

Вначале, как свидетельствует 
статистика, в структуре соцкон-
трактов преобладающими были 
выплаты на поиск работы — в 
2021-м их получили 1882 южно-
уральца. Второй по популярно-
сти стала предпринимательская 
деятельность (977). А на следую-
щий год пропорция практически 
выравнялась — 2106 и 1914 кон-
трактов соответственно. С нача-
ла 2023-го приоритеты и вовсе 
поменялись: 155 контрактов на 
поиск работы и 255 — на развитие 
собственного дела.

— Большой интерес сегодня 
люди проявляют именно к пред-
принимательской деятельности. 
В основном это рукоделие, при-
кладное творчество. Шьют сум-
ки, делают маникюр, открывают 
парикмахерские, — подтверждает 
тенденцию директор центра со-
циального обслуживания населе-
ния Курчатовского района Челя-
бинска Ольга Головина.

Бывают ли неудачи, когда че-
ловек безвозмездную помощь по-
лучил, но вскоре вновь разорился 
и жить лучше не стал? 

— Мы стараемся отсекать ри-
ски на этапе бизнес-плана, пред-
полагая, что работа по социаль-
ному контракту должна быть 
востребована населением му-
ниципального образования, а 
сам бизнес-план — продуман-
ным и просчитанным, интерес-
ным заявителю, — поясняет Ма-
рина Зарезина. 

Хотя случаи недобросовест-
ного, нецелевого использования 
государственных выплат, по ее 
словам, все-таки есть. Тогда орга-
ны соцзащиты обращаются в 
суды. Но эти факты единичны и 
не делают погоды. •

РЫНОК ТРУДА 
Сотрудники 
центров 
занятости 
предлагают 
вакансии 
жителям 
региона 
по телефону

РАБОТА 
ПО ЗВОНКУ

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Уровень официально зареги-
стрированной безработицы на 
Среднем Урале рекордно низ-
кий — около 15 тысяч человек, 
или 0,72 процента экономиче-
ски активного населения. При 
этом на одного безработного 
приходится 4-5 вакансий. Такая 
тенденция сохраняется уже 
полгода с незначительными се-
зонными колебаниями, отмеча-
ет директор департамента по 
труду и занятости населения 
Свердловской области Дми-
трий Антонов.

Чаще всего в службу занято-
сти обращаются специалисты 
сфер торговли, транспорта, 
строительства, образования. А 
о потребности в кадрах в основ-
ном заявляют обрабатываю-
щие производства, в том числе 
высокотехнологичные. И про-
мышленным гигантам, и не-
большим компаниям остро 
нужны токари, станочники, ка-
русельщики, операторы, налад-
чики станков с ЧПУ. Также вос-
требованы инженеры и специа-
листы сектора добывающей 
промышленности — карьерные 
рабочие, трактористы, водите-
ли самосвалов, горные мастера. 
Где и как их найти? 

— Наш арсенал стал богаче — 
в нем есть как федеральные, так 
и местные инструменты. На-
пример, по нацпроекту «Демо-
графия» мы переобучим 
2725 человек, и эта программа 
действует не первый год — еже-
годно новую профессию полу-
чают около 2—2,5 тысячи чело-
век, — говорит Антонов. 

Существует и возможность 
переобучения «синих воротнич-
ков» за счет средств субъекта 
РФ — его пройдут около 100 ра-
ботников ключевых предприя-
тий. Кроме того, есть механизм 
субсидирования компаний, при-
влекающих работников пред-
приятий с неполной занятостью 
или находящихся под угрозой 
увольнения. Причем пригласить 
работника можно из любого ре-
гиона. Внакладе работодатель не 
останется: государство выпла-
тит ему субсидию в размере 
12 минимальных размеров опла-
ты труда за каждого привлечен-
ного сотрудника для компенса-
ции переезда, переобучения, 
обу стройства на новом месте.

Кстати, свердловский депар-
тамент недавно внес в Минтру-
да РФ предложение, суть кото-
рого в том, чтобы стимулиро-
вать миграцию не только меж-
региональную, но и на более 
короткое плечо — от 60 до 
200 километров, то есть, по 
сути, внутри субъекта РФ.

Время диктует и новые фор-
мы работы: с конца 2022 года 
сотрудники службы занятости 
начали обзванивать кандидатов 
из своей базы и предлагать им 
работу. Говорят, это удобно — 
можно лично обсудить с кадро-
вым консультантом все нюансы, 
тут же записаться на собеседо-
вание с работодателем, выбрать 
при необходимости обучающую 
программу. Проблема только в 
недоверии, с которым многие 
кандидаты относятся к таким 
звонкам, считая их спамом или 
уловкой мошенников. •

— Это победа, что наш основной заказчик не по-
чувствовал проблем, которые ощутили мы: не-
возможность закупки отдельных материалов, 
усложнение логистики и т. д. Мы их решаем и 

вносим вклад в повышение надежности энергосистемы, 
— говорит гендиректор Свердловского завода трансфор-
маторов тока Алексей Бегунов. — Не утверждаю, что рос-
сийские производители лучшие в мире, но мы способны 
делать вполне достойную продукцию, к тому же адапти-
рованную к местным условиям.

Очередь на испытания
Помимо отсутствия в стране некоторых материалов и 

комплектующих, в том числе элементной базы для элек-
троники, развитие электротехники сдерживает нехватка 
испытательных лабораторий. 

— В СССР было несколько испытательных центров и 
стендов, остался один, в Москве. Он морально и физиче-
ски устарел и не имеет перспектив развития, так как на-
ходится в окружении плотной жилой застройки, — обри-
совал ситуацию заместитель генерального директора 
Группы «СВЭЛ» Антон Туголуков. — На рынке сегодня 
много нового оборудования от непонятных поставщи-
ков, но проверить его качество невозможно. 

А главное — тормозится разработка новых, современ-
ных отечественных изделий.

— Испытания затягивают создание новой продукции, 
особенно сложных аппаратов типа КРУЭ — комплектных 
распределительных устройств — порой на 5—7 лет, что в 
сегодняшних условиях недопустимо, — подтверждает 
первый заместитель председателя комитета Госдумы по 
промышленности и торговле Александр Козловский. — 
Выход один: подключать минэнерго и строить современ-
ный испытательный центр.

С идеей создания такого объекта уральские промыш-
ленники носятся уже несколько лет, но пока без толку. По 
словам Антона Туголукова, проработанный проект оце-
нивался в 194 мил-
лиона евро, а это и 
нескольким круп-
ным компаниям 
даже в складчину не 
по карману — нужна 
помощь государства. 
Власти Свердлов-
ской области помог-
ли донести замысел 
до Минпромторга 
РФ, там сначала об-
суждали вариант 
размещения центра 
в Петербурге, за-
тем — в Подмосковье, 
но в итоге инициати-
ва просто затухла. Между тем уральцы уверены, что реа-
лизовать такой проект необходимо как можно скорее, и 
разумнее всего в нашем регионе — в центре страны. Даже 
площадку уже присмотрели — рядом с технопарком «Уни-
верситетский» на окраине Екатеринбурга. И надеются в 
этом на поддержку полпредства президента в УрФО.

Турбина без металла
Энергетика — это не только сетевой комплекс, но и де-

сятки электростанций, а с их оснащением все не так ра-
дужно. Завершившаяся несколько лет назад программа 
ДПМ позволила частично модернизировать генерацию, 
но породила другую проблему: новые энергоблоки в 
основном комплектовали импортным оборудованием, с 
ремонтом и обслуживанием которого теперь возникают 
проблемы. Программа ДПМ-2 сориентирована уже на 
оте чественные изделия, однако внутри страны выпуска-
ется далеко не все. К примеру, наладить производство га-
зовых турбин для блоков ПГУ в России так и не смогли. 
Паровые турбины у нас делают мирового класса, но здесь 
тоже есть сложности.

— В России осталось три турбинных завода: Ураль-
ский, Калужский и «Силовые машины» в Санкт-Петер-
бурге. Объем производства у них явно недостаточен для 
нужд энергетики России. К тому же они сильно зависят от 
поставок крупного литья и поковок: по сути, в стране 
остался один производитель — компания «Ижорские за-
воды», остальное идет из-за рубежа (из Китая). Раньше 
турбинистов обеспечивало отливками и поковками ли-
тейное производство Уралмашзавода, но несколько лет 
назад его закрыли, — констатирует  председатель комите-
та по энергетике Свердловского областного Союза про-
мышленников и предпринимателей Валерий Родин. — 
Нужно решить вопрос с его возобновлением — без этого 
развитие тяжелого машиностроения невозможно.

К слову, «РГ» в свое время поднимала эту тему («Де-
таль китайского разлива», «Экономика Уральского окру-
га» от 16.11.2017), однако с тех пор ситуация не улучши-
лась, если не усугубилась.

Явно требует расширения и производство элегазо-
вого оборудования. По словам Родина, сейчас в России 
два предприятия выполняют отверточную сборку из 
китайских деталей, этого очевидно мало. А те же ураль-
ские производители не берутся за такие изделия, ссы-
лаясь, опять же, на отсутствие газоплотного алюмини-
евого литья.

Законы для своих
Развитие электротехнической промышленности 

для обеспечения нужд российской энергетики требует 
серьезной корректировки политики и в ряде других 
сфер: техническом регулировании, науке и образова-
нии и т. д. По мнению директора компании «Ай-Тор» 
Андрея Медведева, так называемая гармонизация 
стандартов — приведение отечественных к междуна-
родным образцам якобы для вхождения на мировой 
рынок — на самом деле привела к тому, что мы плано-
мерно отдаем свой технологический суверенитет. Есть 
вопросы и к законодательству.

— 223-ФЗ, по которому работают многие компании,  
не отстаивает интересы российского производителя. 
Азиатские компании не менее опасны, чем европейские: 
их продукция дешевле, в их странах существуют про-
граммы господдержки своих предприятий. Полностью 
исключать иностранных игроков не стоит — обменивать-
ся опытом и компетенциями полезно, как и соревновать-
ся по цене и современности изделий. Но все же загружать 
нужно в основном собственное производство, — резюми-
рует Александр Козловский.

Сейчас Минэкономразвития РФ завершает доработку 
концепции технологического развития России до 
2030 года — проект проходит общественное обсуждение. 
По итогам встреч с промышленниками уральские уче-
ные тоже хотели бы внести в нее предложения. •

А К Ц Е Н Т

С начала 2023-го приоритеты поменялись: 

155 контрактов на поиск работы и 255 — 

на развитие собственного дела

Предлагается 
стимулировать 
миграцию не толь-
ко межрегиональ-
ную, но и на более 
короткое плечо — 
от 60 до 200 кило-
метров

В России осталось 
три турбинных 
завода. Объем про-
изводства у них 
явно недостаточен 
для нужд энерге-
тики России

Отрасль под 
напряжением

13

Тем временем

Ярмарки вакансий выходят на 
новый уровень. В этом году 
организаторы разослали 
свердловчанам 37 тысяч при-
глашений с информацией 
о мероприятии и вакансиях. 
В последней такой ярмарке в 
Екатеринбурге приняли уча-
стие 53 работодателя, а посе-
тили ее 2800 человек. По 
предварительным данным, бу-
дут трудоустроены не менее 
1,5 тысячи из них.

РЕПОРТАЖ В Челябинской области растет число социальных 
контрактов в сфере предпринимательства 

Сам себе наниматель

Алена Аношина не без гордости сле-

дит за успехами учеников — их у нее 

уже около 60.
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КАДРЫ Уральцам бесплатно доступно более 1400 программ профподготовки

Новая стезя
Анна Шиллер, 
Свердловская область

В 
рамках нацпроекта «Демо-
графия» россияне могут 
п р о й т и  б е с п л а т н о е 

переобу чение или курсы повы-
шения квалификации по востре-
бованным на рынке специально-
стям. В Свердловской области 
новые профессии по федераль-
ной программе «Содействие за-
нятости» в 2022 году освоили 
4290 человек.

Кто может в ней участвовать? 
С прошлого года перечень расши-
рили: помимо находящихся в от-
пуске по уходу за ребенком жен-
щин, граждан в возрасте 50+, 
предпенсионеров, теперь это 
люди в возрасте до 35 лет, не име-
ющие высшего и среднего проф-
образования. В списке также те, 
кто после службы в армии или 
окончания учебного заведения 
не может найти работу более че-
тырех месяцев, неработающие 
женщины с детьми дошкольного 
возраста, безработные или нахо-
дящиеся под риском увольнения. 
Срок обучения — 1—8 месяцев.

Выбрать новую сферу деятель-
ности помогают местные центры 
занятости, а подать заявку мож-

но на портале «Работа России». В 
регионах такие курсы обычно ве-
дут колледжи и вузы. Например, 
Уральский институт управления 
РАНХиГС, где в 2022 году их про-
шли 1567 человек, из них более 
700 — по федеральному проекту. 
Для некоторых обучение стало 
социальным лифтом.

— Еще во время пандемии я 
обу чался на курсах повышения 
квалификации по программе «Го-
сударственное и муниципальное 
управление». Затем аттестовался 
в министерстве, где профильное 
обучение было одним из требова-
ний, после чего мне предложили 
пройти отбор на должность руко-
водителя техникума, в котором я 
преподаю математику, — расска-
зывает и. о. директора Областно-
го техникума дизайна и сервиса 
Иван Дыкман.

По его словам, в учебной груп-
пе были совершенно разные 
люди — от молодых матерей до ру-
ководителей предприятий. Так 
как РАНХиГС выступает операто-
ром «Содействия занятости», вуз 
курирует свыше тысячи про-
грамм в регионах УрФО. Нынче 
ввели 12 новых, в том числе «про-
ектный менеджер», «юриспру-
денция», при этом ежегодно ли-

дером становится программа 
«специалист в госуправлении».

Конечно, востребованы не 
только управленцы, но и самые 
разные IT-специалисты, скажем, 
в УрФУ обучают защите данных, 
работе с госзакупками и т. д. Не-
изменно требуется и рабочий 
персонал. По данным департа-
мента по труду и занятости 
Свердловской области, наиболь-
шую долю в общем числе вакан-
сий заявляют обрабатывающие 
производства (22,4 процента), 
предприятия торговли и ремонта 
автотранспорта (по 13,9), здраво-
охранения и соцуслуг (11,2).

— Поскольку главная задача 
проекта — обеспечение занято-
сти, многие наши студенты в воз-
расте 50+ не потеряли рабочие 
места, так как обучались по трех-
сторонним договорам. Напри-
мер, за работниками организа-
ций соцобслуживания места 
были сохранены — с новым функ-
ционалом после завершения про-
граммы профподготовки «соци-
альный работник», — сообщили в 
Екатеринбургском экономико-
технологическом колледже 
(ЕЭТК).

Кстати, два выпускника ДПО 
стали призерами чемпионата 

профмастерства «Навыки муд-
рых» в компетенции «холодиль-
ная техника и системы конди-
ционирования» и начали пре-
подавать в ЕЭТК. Колледж ведет 
такие программы по 14 компе-
тенциям — от поварского дела 
до IT-решений, для этого на его 
базе созданы мастерские, осна-
щенные современным техноло-
гическим оборудованием. В рам-
ках «Содействия занятости» в 
2022 году обучилось 93 челове-
ка, из них новую квалификацию 
получило 46.

В образовательных учрежде-
ниях утверждают: курсы отвеча-
ют запросам местного рынка тру-
да. Кстати, после обучения необя-
зательно работать по найму— 
можно начать свое дело. Напри-
мер, выпускник программы 
ЕЭТК «машинист холодильных 
установок» стал самозанятым, 
заключил социальный контракт 
с органом соцзащиты и получил 
поддержку для старта бизнеса.

В Областном техникуме ди-
зайна и сервиса сообщили, что из 
выпускников их программ про-
фессиональной подготовки само-
занятыми стали более половины. 
Они, например, оказывают услу-
ги по пошиву одежды и разработ-

ке изделий. В минувшем году 
швей и портных здесь обучали по 
заказу муниципальной службы 
занятости.  •

А КАК У СОСЕДЕЙ?

В Югре по федеральному проекту в 
прошлом году обучилось 2292 чело-
века. Как утверждают в окружной 
службе занятости населения, из за-
вершивших программу 78 процен-
тов уже трудоустроились или заня-
лись бизнесом. Например, мать тро-
их детей Анжелика Костылева рань-
ше работала секретарем-машинист-
кой в Октябрьской районной боль-
нице (к слову, эту профессию она 
тоже когда-то освоила, участвуя в 
гос программе). После декретного 
отпуска женщина решила сменить 
направление деятельности.
— Я узнала о возможности бесплат-
ного переобучения и выбрала спе-
циальность медицинского регистра-
тора. По рабочим функциям она по-
хожа на роль секретаря, но добави-
лось общение с пациентами — это 
очень интересная работа! — улыба-
ется Анжелика.
Отметим: спрос на курсы ДПО в ав-
тономии высокий: в 2022 году заяв-
ки на участие в госпрограмме пода-
ли свыше 7500 югорчан. И
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валентина Пичурина, 
Курганская область

В 
Курганской области в этом 
году предстоит капитально 
отремонтировать 628 мно-

гоквартирных домов, однако соб-
ственники сомневаются, что весь 
объем будет выполнен. В про-
шлом году объектов было мень-
ше — и то не справились, сетуют 
они. Большинство многоэтажек 
так и осталось с текущими кры-
шами, гнилыми трубами, непри-
глядными фасадами. Почему вы-
полнение региональной програм-
мы кап ремонта идет со скрипом, 
выяснял корреспондент «РГ».

Владелица квартиры в доме 
99а на улице Коли Мяготина на 
днях направила жалобы в обще-
ственную приемную президента 
и прокуратуру. Пятиэтажка стоя-
ла в плане капремонта на 2022 
год, перенесли на 2023-й. 

— Крыша течет, — рассказала 
«РГ» женщина. — Фасад нужно ре-
монтировать. Дому-то уже боль-
ше 50 лет. А в Фонде капремонта 
один ответ: пока не появится про-
ект, никто ничего делать не будет. 
Дали бумажку: разработка про-
ектной документации заплани-
рована до 17 мая. Будем ждать.

Руководитель регионального 
центра общественного контроля 

в сфере ЖКХ Иван Камшилов пе-
речисляет: Пугачева, 95, Воло-
дарского, 60, Станционная, 46…  
Это только несколько адресов, 
откуда поступили массовые жа-
лобы на невыполнение работ.

— Да что далеко ходить — у меня 
самого в доме на Комсомольской, 
81 аналогичная ситуация, — гово-
рит Камшилов. — Я подал несколь-
ко исков в суд на управляющую 
компанию за затопленные квар-
тиры. Она должна выплатить соб-
ственникам около миллиона, но 
оказалась на грани банкротства, 
счета арестованы, поэтому люди 
не могут получить возмещение 
ущерба. Мы выбрали новую УК. 

Она поставила условие: раз кап-
ремонт в доме не сделан в срок 
(даже аукцион не проведен), кры-
ша течет, коммуникации не в по-
рядке, подвал затоплен, значит, 
поднимем тариф на содержание и 
текущий ремонт. Жильцы согла-
сились. А что делать? Ремонти-
ровать-то все равно надо.

По мнению руководителя цен-
тра, проблемы с капремонтом 
были предсказуемы уже на стар-
те региональной программы. 
Первоначально, с 1 января 2014 
года, минимальный размер взно-
са утвердили в сумме 9,6 руб ля. 
Но уже в феврале сменилась об-
ластная власть и взнос снизили 
до 6,97 рубля с квадратного ме-
тра жилья. Эта цифра держалась 
до декабря 2021 года. С 1 января 
2022-го очередной губернатор 
резко повысил ставку сначала до 
9,45, а с 1 января нынешнего года 
— до 10,3 рубля. Но даже этот та-
риф, по мнению Камшилова, вряд 
ли спасет положение: слишком 
много старых домов и мало сил 
и средств. В некоторых регионах, 
по его словам, принимают реше-

ние ежегодно повышать взнос на 
величину инфляции или пред-
усматривают бюджетную под-
держку капремонта. В Зауралье 
такое позволить себе не могут.

Региональная программа кап-
ремонта многоквартирных до-
мов в Зауралье рассчитана до 
2045-го и  включает 3816 МКД. 
3034 дома формируют фонд кап-
ремонта на счете регоператора. С 
2016 года отремонтировано 
1390 зданий, на эти цели израс-
ходовано свыше 3,4 миллиарда 
руб лей. В прошлом году выделя-
лось 729,6 миллиона, но по факту 
вышло больше. При этом из за-
планированных 585 домов строи-
тельно-монтажные работы завер-
шены только в 112. В ответе на за-
прос «РГ» фонд в качестве одной 
из причин невыполнения про-
граммы называет опять же отсут-
ствие экономически обоснован-
ного тарифа в 2014-2021 годах. 

Тормозит процесс и недоста-
точное количество подрядчи-
ков, и увеличение плановых объ-
емов: по данным регоператора, с 
2021 года домов стало больше в 

2,3 раза, а все работы на терри-
тории Зауралья фактически вы-
полняются силами десяти ком-
паний, хотя аккредитовано на 
декабрь 2022-го 59 подрядных 
организаций. В фонде капремон-
та уверяют, что стремятся при-
влечь к участию в аукционах все 
компании, включенные в реестр. 
Для подрядчиков предусмотрен 
аванс до 30 процентов, аукцио-
ны объявляются своевременно. 
В этом году предстоит отремон-
тировать 306 МКД в Кургане, 57 в 
Шадринске и 265 в муниципаль-
ных округах.

Особенно туго идет дело с до-
мами, которые являются объек-
тами культурного наследия 
(ОКН): здесь заявок вообще нет. 
Беда в том, что у подрядчика ка-
премонта ОКН должна быть спе-
циальная лицензия, стоимость 
которой кратно превышает цену 
самих работ.  Интересно, что с 
деньгами, похоже, проблем нет. 
Собираемость взносов составля-
ет 90 процентов — меньше, чем го-
дом ранее (97,3), но, видимо, не 
критично: дефицита средств нет.

— Законтрактовано только 
50 процентов от объема средств, 
которые фонд в соответствии с 
постановлением правительства 
Курганской области вправе из-
расходовать на финансирование 
региональной программы в 
2023 году, — сообщает замести-
тель гендиректора регоператора 
Дмитрий Китов. •

ПРОБЛЕМА Почему в Зауралье не выполняется план капремонта

Торги без участников

Наталия Тихонова, 
Свердловская область

З
авод «Демидовский» 
входит в российский 
топ-5 производителей 
штампованной алюми-
ниевой посуды. Его 
продукцию (400 наи-
менований) можно 
найти как на домашних 
кухнях, так и в общепи-

те, она продается во всех круп-
ных торговых сетях. География 
поставок широкая: Россия, Бела-
русь, Армения, Казахстан, Кыр-
гызстан, Узбекистан, Азербай-
джан, Туркменистан. Казалось 
бы, зачем предприятию, у кото-
рого и так все неплохо, еще повы-
шать производительность тру-
да? Об этом на совете экспертов 
рассказали и. о. управляющего 
директора Елена Романенко, 
главный инженер Илья Фатихов 
и руководитель проектов Регио-
нального центра компетенций в 
сфере производительности тру-
да Свердловской области (РЦК) 
Салават Ахмадиев.

Елена Анатольевна, что ста-
ло мотивом для вступления в 
нацпроект «Производитель-
ность труда»? 

ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: Нашему пред-
приятию более 22 лет, когда-то 
мы были цехом Каменск-Ураль-
ского металлургического завода, 
сегодня абсолютно самостоя-
тельное производство. Действи-
тельно стабильное, развивающе-
еся, но всегда хочется быть луч-
ше, больше. Нацпроект как раз 
тот инструмент, с помощью кото-
рого мы сможем повысить эф-
фективность, получить прибыль 
и обеспечить достойные условия 
труда. Коллектив у нас в основ-
ном женский, несмотря на то что 
приходится работать с металлом, 
прессами. Потому что очень мо-
нотонные операции — мало кто из 
мужчин такие выдерживает. Нам 
были нужны перемены — мы их 
получили.

На какой рынок делаете упор, 
на внутренний или на внеш-
ний? 

ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: До 80 процентов 
продаж по России, но об экспор-
те мы постоянно думаем. Пока 
осваиваем ближнее зарубежье. 
Там большой популярностью 
пользуется матовая габаритная 
продукция без покрытия: кот-
лы, канистры, манты-казаны. В 
России поставки осуществляем 
в 50 регионов, самый высокий 
спрос — в центральной части, 
поэтому, чтобы удешевить ло-
гистику, именно там и открыли 
в 2005-2006-м вторую произ-
водственную площадку. Ее спе-
циализация — сковороды с анти-
пригарным покрытием. 

Повлиял ли на спрос уход ино-
странных брендов? 

ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: В 2022-м рост за-
казов был небольшим. Думаю, 
сказалась общая осторожность 
населения в тратах в условиях 
инфляции, а посуда не товар 
первой необходимости. Что ка-
сается заказов 2023 года, то они 
объективно превышают наши 
возможности: оборудование-то 

справится, но не хватает кадров. 
В Каменске-Уральском очень 
высокая конкуренция между 
промпредприятиями, многие 
сейчас выполняют госконтрак-
ты в 2-3 смены — им нужны ра-
бочие руки. Для увеличения 
объемов выпуска продукции 
при ограниченных людских ре-
сурсах нужно повышать произ-
водительность труда, избав-
ляться от издержек.

Как вы попали в нацпроект? 
ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: Узнали о нем в 
апреле 2022 года. Фонд техноло-
гического развития промыш-
ленности Свердловской обла-
сти оказывал финансовую под-

держку хозяйствующим субъ-
ектам на компенсацию части за-
трат на уплату процентов по 
кредитным договорам. На сайте 
фонда мы и прочитали, что есть 
такая программа. Задумались, 
решили сначала попробовать на 
нашей второй площадке — «Ско-
во» в городе Ступино: она по-
меньше размерами, чем наш за-
вод. Уже спустя три месяца уви-
дели эффект (производитель-
ность выросла на треть) и пода-
ли заявку от «Демидовского». 

По каким критериям выбра-
ли эталонный участок? 

ИЛЬЯ ФАТИХОВ: В качестве эталонно-
го нами выбран участок цеха № 1, 
на котором производится один 
из самых сложных в производ-
стве, многооперационный про-
дукт — манты-казан на 15 лит ров. 
Он очень востребован, перспек-
тивен для поставок на экспорт. 

Кроме того, освоив инструмен-
ты бережливого производства на 
сложном участке, нам в дальней-
шем будет проще внедрять дан-
ные методы на остальных. Узкие 
места выявили буквально через 
1—1,5 месяца, сейчас внедряем 
там систему 5С — по сути, наво-
дим порядок на рабочих местах 
и систематизируем хранение 
инструмента, комплектующих. 
Убрали все лишнее, переделали 
систему подачи воздуха, пере-
красили прессы.

Зачем?
ИЛЬЯ ФАТИХОВ: Знаете, вроде бы 
мелочь, но, во-первых, подни-
мает настроение, во-вторых, 

сразу выделяет эталонный уча-
сток в цехе. Здесь у нас работа-
ют от 4 до 6 человек в смену. 
Пока они изготавливают около 
500 изделий за 12 часов, а к кон-
цу проекта хотим довести пока-
затель до 700.
Е Л Е Н А  Р О М А Н Е Н К О :  Изготовить 
манты-казан сложно: много 
операций, много компонентов. 
Наша цель — выйти на 325 ты-
сяч единиц в год за счет сниже-
ния брака, улучшения техноло-
гических процессов, сокраще-
ния простоев. Планируем под-
нять эффективность участка 
на 16-17 процентов, для нас это 
очень хороший рост. Потом эту 
схему перенесем на другую то-
варную номенклатуру. 

Как отреагировали на экспе-
римент сотрудники? 

ИЛЬЯ ФАТИХОВ: Когда мы начали 
фиксировать рабочий процесс 

на камеры, проводить хрономет-
раж рабочего времени, чтобы 
оцифровать и выявить проблем-
ные места, некоторые воспри-
няли это настороженно. Мы раз-
говаривали с каждым, объясня-
ли, что все делается с целью 
улучшить техпроцессы и облег-
чить труд. Параллельно спра-
шивали, что бы они сами хотели 
изменить, добавить. Идеи, пред-
ложенные работниками, уже во-
площаются в жизнь.
САЛАВАТ АХМАДИЕВ: В частности, 
«вау-эффект» мы получили на 
участке упаковки. Раньше бри-
гада приходила не к началу сме-
ны в 8 утра, а на час раньше, что-
бы успеть нарезать бумагу, ко-
торая необходима для упаковки 
продукции. А тут девушки сами 
предложили: может, кто-то бу-
дет заранее делать заготовки? 
Подумали, перераспределили 
нагрузку — вопрос снят. 

На какой стадии проект?
САЛАВАТ АХМАДИЕВ: Подходим к ло-
гическому завершению этапа 
диагностики, чтобы сделать вы-
воды и разработать мероприя-
тия по улучшению производ-
ственных процессов. Однако из-
менения уже начались. Впере-
ди — три месяца внедрений, окон-
чание всего проекта — в июле. 

Особенность сотрудниче-
ства с заводом «Демидовский» 
заключается в том, что коллек-
тив за минувшие годы уже мак-
симально оптимизировал все, 
что мог, без применения ин-
струментов бережливого про-
изводства. То есть наш путь — 
путь мелких улучшений, все 
пропускаем через сито, ведем 
хронометраж рабочего време-
ни, проводим мозговые штур-
мы. Люди думающие, понимаю-
щие, голодные до улучшений — 
только дайте им методологию. 

Кто входит в команду внедре-
ния?

ИЛЬЯ ФАТИХОВ: Всего в ней 14 чело-
век — это руководители и специа-
листы всех служб и подразделе-

ний. Я являюсь руководителем 
проекта по повышению произво-
дительности труда. Когда мы 
только начали совместное обу-
чение, была доля сомнения, но 
очень быстро неуверенность 
прошла. Мы с энтузиазмом при-
меняем инструменты бережли-
вого производства, полученные 
в ходе обучения. К примеру, 
сильно поразил всех механик: 
после тренинга навел порядок на 
рабочем месте по системе 5С. 
Получилось как на картинке: ин-
струмент развешан по ранжиру, 
комплектующие, сальники, ре-
зинки — все подписано, не надо 
тратить время на поиски. Понра-
вилось и ему самому, и его под-
чиненным. Сейчас его практика 
активно перенимается специа-
листами других служб. 

Какова роль директора, 
управляющего?

САЛАВАТ АХМАДИЕВ: По своей прак-
тике скажу: если первое лицо не 
вовлечено в процесс, не понима-
ет, что происходит, не говорит на 
языке бережливого производ-
ства, вероятность, что ничего не 
получится, очень высока.
ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: Мне особенно по-
нравилось, что можно закрепить 
знания онлайн-обучением, уча-
стием в Фабриках процессов. Еще 
импонирует системный подход: 
возник вопрос — на него уже есть 
решение. К примеру, как поддер-
жать улучшения после реализа-
ции на пилотном участке? Ответ: 
закрепляем руководителя проек-
тов на три года. Это позволяет не 
стагнировать.

Планируется ли использо-
вать другие возможности 
нацпроекта: льготный заем 
под один процент, установка 
российского софта?

ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: Да, у нас уже име-
ется в разработке два инвестпро-
екта: хотим усовершенствовать 
технологию вырезки дисков и за-
местить импортные пластмассо-
вые ручки. Также ищем, чем за-
менить импортную краску. 

Какая еще господдержка нуж-
на вашей отрасли?

ЕЛЕНА РОМАНЕНКО: Нам необходимо 
государственное регулирование 
цен на алюминий без привязки к 
курсу доллара и котировкам Лон-
донской биржи металлов. На вну-
треннем рынке не должно быть 
скачков цен. 2022 год для нас был 
очень тяжелым, стоимость алю-
миния поднялась на 70 процен-
тов. Конечно, мы никогда не смог-
ли бы увеличить в той же пропор-
ции цены для конечных потреби-
телей. Период высоких цен длил-
ся четыре месяца, а восстанавли-
вали финансовый результат мы 
около семи месяцев. Если госу-
дарство нас услышит, нам этого 
будет более чем достаточно, что-
бы жить и развиваться.

Как вы думаете, нацпроект 
продлят после 2024 года?

САЛАВАТ АХМАДИЕВ: Я очень наде-
юсь на это. Мы сейчас активно 
привлекаем предприятия, зво-
ним, пишем. К сожалению, есть 
еще те, кто не слышали про РЦК. 
Регион большой, в глубинке кто-
то варится в своем соку — есть с 
кем и над чем работать. •

СПРАВКА

Для участия в нацпроекте предста-

вители обрабатывающих произ-

водств, АПК, транспорта, строи-

тельства, торговли с годовой вы-

ручкой от 400 миллионов рублей 

и долей иностранного капитала не 

более 50 процентов могут подать 

заявку на сайте www.производи-

тельность.рф. При этом они берут 

на себя обязательство повышать 

производительность труда на пять 

процентов в год. Сейчас в про-

грамму включено 184 свердлов-

ских предприятия, к 2024 году их 

будет 275. Участие в нацпроекте 

финансируется государством.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как нацпроект помогает увеличивать выпуск посуды 
даже при дефиците кадров

Производственная кухня

А К Ц Е Н Т

Наш путь — путь мелких улучшений, 

все пропускаем через сито, 

ведем хронометраж рабочего времени, 

проводим мозговые штурмы

Салават Ахмадиев, Илья Фатихов и 

Елена Романенко (слева направо) 

отмечают: внедрять на «Демидов-

ском» элементы бережливого про-

изводства непросто, но очень инте-

ресно. 
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ОПРОС Только треть 
свердловчан в случае 
нехватки средств пойдет 
в банк или ломбард 

Распечатают 
кубышку 

Наталия Тихонова, Свердловская область

Региональный центр финансовой грамотности (РЦФГ) 
провел масштабное исследование, насколько хорошо 
свердловчане разбираются в кредитно-денежной поли-
тике, как планируют свое потребительское поведение, 
умеют ли копить. Респондентами стали более полумил-
лиона человек.

Свыше половины опрошенных посчитали себя «в не-
которой степени» финансово грамотными. Мужчины 
чувствуют себя увереннее женщин, при этом большин-
ство готово повышать уровень, интересуется современ-
ными продуктами или собирается их изучить. Как отме-
тила директор РЦФГ Алена Оболенская, самооценка жи-
телей возрастает год от года, но зависит от места прожи-
вания. Так, екатеринбуржцы более склонны к долгосроч-
ным финансовым стратегиям, кроме того, у них выше ре-
зерв сокращения расходов за счет непервоочередных 
нужд, если настанет «черный день». В малых и средних 
городах горизонт планирования личных доходов и расхо-
дов меньше, а копить население предпочитает наличные.

Также опрос показал, что 47,6 процента земляков от-
кладывают деньги каждый месяц на случай непредвиден-
ных трат. Чуть меньше (43,5) готовы планировать лич-
ный бюджет в пределах того же срока, о средне- и долго-
срочной перспективе упоминали всего 8,3 процента. В 
случае нехватки средств 56,1 процента респодентов ста-
нут сокращать расходы, 32 — искать дополнительный за-
работок, а 12 процентов полезут «в кубышку». На во-
прос, готовы ли вы в такой ситуации занимать, 71 про-
цент ответил, что можно обратиться к родственникам, 
29 процентов пойдут в банк или ломбард.

— Задача такого исследования — на основе типовых 
стратегий финансового поведения разработать адресные 
рекомендации для всех муниципалитетов. Сегодня такая 
работа завершена, — подчеркивает министр финансов 
Свердловской области Александр Старков. •

P.S.

По данным исследования компании «Ренессанс Страхова-

ние» и портала hh.ru, большинство екатеринбуржцев соби-

рается в 2023 году откладывать деньги на путешествия. На 

втором месте стоит приобретение имущества, на третьем – 

новая машина. Также в пятерку мотиваторов вошли ремонт 

в квартире и переезд в другой город. 

ФАС Участникам картеля 
смягчат наказание

Сделали скидку 
за честность

Михаил Пинкус, Челябинская область

Компаниям, добровольно подтвердившим участие в 
картельном сговоре на торгах Росгранстроя в Челя-
бинске, назначат сравнительно мягкое наказание.

Как уже сообщала «РГ» («Пошли на таран», «Эконо-
мика Уральского округа» от 04.08.2022), нарушения 
были выявлены сразу на двух аукционах филиала ФГКУ 
«Дирекция по строительству и эксплуатации объектов 
Росграницы». Пять участников торгов решили отсеять 
других претендентов и таким способом добиться мини-
мального снижения первоначальной цены.   

— Для этого они воспользовались функционалом аук-
ционного робота, который позволяет автоматически по-
давать ценовые предложения вплоть до необходимого 
участнику торгов уровня, и применили тактику «тара-
на» — резкого снижения цены, после которого дальнейшая 
борьба за лот становится бессмысленной, — пояснила 
представитель Челябинского УФАС Наталья Мартынюк.

В частности, выяснилось, что участники сговора в 
течение 30 секунд с момента начала торгов обрушили 
начальную цену контракта на 78,5 процента. Впослед-
ствии заявки демпинговавших компаний были откло-
нены из-за намеренно допущенных технических оши-
бок. А контракты заключены с другой компанией из 
той же когорты, предложившей минимальное сниже-
ние цены — на 2,6 процента.

Стоит отметить, что всем участникам картеля грози-
ли крупные оборотные штрафы. Однако по итогам разби-
рательства первую, добровольно признавшуюся в уча-
стии в сговоре, компанию антимонопольщики полно-
стью освободили от ответственности. Остальным четы-
рем также назначат штрафы с учетом смягчающего вину 
обстоятельства: закон разрешает делать подобные скид-
ки для экономии времени и денег, необходимых для раз-
бирательства нарушений в судах. •

ИНИЦИАТИВА Регоператор 
выпустил очередной 
анимационный ролик 
о сортировке ТКО

Мультимусор

Евгений Китаев, Челябинская область 

Челябинский регоператор по обращению с твердыми 
коммунальными отходами (ТКО) подготовил новый ани-
мационный ролик, рассказывающий, как правильно сор-
тировать мусор и почему этим важно заниматься.

Мультик начинается с драматических событий: земля 
утопает в продуктах человеческой жизнедеятельности, 
поэтому юный герой решает помочь ей — он начинает сор-
тировать ТКО. Ролик же учит, как предварительно подго-
товить вторсырье для использования.Из правильно со-
бранных ресурсов впоследствии изготовят полезные 
вещи, а природа вздохнет свободнее.

Это уже не первый опыт регоператора: предыдущий 
ролик был снят в конце прошлого года, он также призы-
вал к раздельному сбору бытовых отходов. Его премьера 
состоялась на региональном детско-юношеском эколо-
гическом форуме, где его посмотрели сотни ребят. 

Правда, сюжет второй ленты не отличается новизной. 
В предыдущей работе была аналогичная драматургия: 
планета тонет в мусоре, ей тяжело, но на выручку прихо-
дит обычный мальчик, который решает больше не вы-
брасывать бутылки от напитков, а сдавать на переработ-
ку. Видимо, инициаторы посчитали, что повторение спо-
собствует лучшему усвоению материала. •

А К Ц Е Н Т

Все работы фактически выполняются 

силами десяти подрядных организаций, 

хотя аккредитовано 59

Жители тех домов, где капремонт все же состоялся, понимают, что им здорово повезло.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Никитина, Тюмень 

Н
е так давно понятие 
«иммерсивность» 
(фокусировка на ис-
кусственно создан-
ной среде, глубокая 
эмоциональная во-
влеченность) ис-
пользовали лишь в 
привязке к искус-

ству, в первую очередь к театру, 
но сейчас оно охватывает и все-
возможные городские системы — 
инженерные, транспортные, ре-
креационные. Иммерсивный вы-
сокотехнологичный город уже 
не фантастическое будущее, а 
реальное настоящее, заявили 
участники практической сессии, 
организованной в рамках IV гра-
достроительного  форума-
выставки Тюменской области, и 
привели конкретные примеры 
того, как нынешняя молодежь 
ненавязчиво, порой играючи, 
меняет пространство, а вместе с 
ним и способы коммуникации.

Событием минувшего года в 
иммерсивном ключе замглавы 
Тюмени Владимир Третьяков на-
звал трансформацию улицы Дзер-
жинского из автомобильной в пе-
шеходную. Возможно, кто-то до 
сих пор воспринимает ее как оче-
редной рекреационный проект 
мэрии и креативного сообщества, 
осуществленный ради премий и 
конкурсов. Но философия пере-
делки в другом: «тюменский Ар-
бат», где сосредоточено множе-
ство объектов культурного насле-
дия, претендует на особую роль — 
градостроительного кластера, и в 
конечном счете свяжет центр с 
набережной и далее с Зарекой. 

— Протяженность улицы Дзер-
жинского — всего 700 метров. 
Пройти ее небыстрым шагом 
можно за 10 минут. Она могла бы 
остаться обычной «пешеход-
кой», но тюменцы захотели сде-
лать ее отзывчивой и к ним, и к 
гостям — с помощью звука, видео, 
мастеров, событий. Сейчас гор-
администрация, Тюменское 
агентство развития креативных 
индустрий (ТАРКИ) и частные 
компании разрабатывают циф-
ровую платформу с элементами 
дополненной реальности «След»: 
на зданиях здесь появятся особые 
метки, но это не куар-коды для 
получения текстовой информа-
ции, а своего рода порталы в игру, 
где живут купцы, на самом деле 
работавшие в районе. Наводите 
смартфон, общайтесь с персона-
жами, участвуйте в викторинах и 
получайте скидки и подарки от 
партнерских магазинов и органи-
заций. Истинно социальная исто-
рия, притом осуществляемая 
только на грантовые средства. 
Думаю, узнать Тюмень посред-
ством эмоций, отличных от ощу-
щений после просмотра фильма 
или прочтения книги, захочется 

всем, — объяснил гендиректор 
ТАРКИ Алексей Краев.

Прототипы виртуальных ку-
печеских семей уже готовы — их 
рисовали и оживляли тюменские 
школьники. Если позволит бюд-
жет, организаторы подключат к 
наполнению платформы и нейро-
сеть. В общем, презентация наме-
чена на ноябрь. Это не идея ради 
идеи, замечают в агентстве, это 
проект навсегда — в следующем 
году «След» появится и на других 
городских улицах, особенно раз-
работчикам интересны набереж-
ная и площадь у железнодорож-
ного вокзала — в идеале эти лока-
ции можно связать единым тур-
маршрутом, да мало ли что тут 
еще придумается.

Богдан Янсен, который реали-
зует «След», заявляет: иммерсив-
ные решения позволяют прока-
чивать разные отрасли. Напри-
мер, нужно повысить трафик в 
определенном районе города: 
создаем акценты на конкретных 
объектах — управляем внимани-
ем человека. 

— Да, сначала следует понять, 
в чем техническая исключитель-
ность твоего предложения, а уже 
потом предлагать заказчикам. Но 
многие креативщики слишком 
сконцентрированы на «фанти-
ке», а не на решении проблемы. 
Почему похожие на «След» про-
екты не «выстрелили»? Авторы 
предлагали разрозненные реше-
ния, просто чтобы покрасовать-
ся, а мы целый ряд таких продук-
тов — аудиогид, дополненную ре-
альность, метки, элемент гейми-
фикации — упаковали в одну ко-
робочку в правильных пропорци-
ях под конкретную задачу. Проте-
стируем на улице Дзержинско-
го — предложим Тобольску, — рас-
сказал разработчик.

Примерно в том же русле дви-
жется группа руководителя Тю-
менского отделения Всероссий-
ского общества изобретателей и 
рационализаторов Михаила 
Мельцера — создает пока един-
ственный за Уралом цифровой 
город «Мета Тюмень». Ребята со-
средоточились на виртуальном 

трехмерном пространстве на 
базе бесплатной иммерсивной 
платформы MozillaHubs. 

— Значение зума, скайпа, джа-
за и прочих электронных площа-
док для общения и работы в пан-
демию оценили все. Теперь они с 
нами навечно. А в наш метагород, 
который повторяет настоящую 
Тюмень, попадают без ссылок-
приглашений — зашел, погулял, 
встретился с коллегой у фонтана, 
провел мероприятие. Можно 
строить его бесконечно, притом 
параллельно с прототипом, делая 
акценты на достопримечательно-
стях, — заверил Мельцер.

Дмитрий Захаров, завкафед-
рой эксплуатации автомобиль-
ного транспорта Тюменского ин-
дустриального университета, го-
ворит, что иммерсия довольно 
активно применяется в транс-
портной отрасли, но пока не в 
полном объеме. 

— Визуализация настоящего — 
цифровая тень, визуализация бу-
дущего — цифровой двойник. По-
скольку Тюмень активно прирас-
тает жителями, требуется и опе-
режающее развитие инфраструк-
туры, но с цифровой тенью прио-
ритеты малопонятны, ведь она 
берет данные за минувший пери-
од — например, число состояв-
шихся передвижений индивиду-
ального транспорта в утренний 
час пик, транзакции в автобусах, 
паркоматах… За виртуальными 
прототипами реального физиче-
ского объекта или процесса — но-

вый день. Например, в Тюмени 
как-то заговорили про трамвай. 
Мы сразу сделали модель, прежде 
рассчитав, сколько будет жите-
лей, личного транспорта, кто 
куда поедет… И вот уже у машин 
нужно забрать полосы, необходи-
мы трамвайные остановки, иные 
траектории. А как оценит ситуа-
цию пассажир этого самого трам-
вая, велосипедист, самокатчик? 
Возникает куча вопросов. Хоро-
шо, что в привязке к цифровому 
городу. Это и есть интеллектуаль-
ное управление транспортными 
системами. Добавлю: иммерсив-
ное, — отметил ученый. 

Но, хотя к дальнейшему внед-
рению иммерсивных технологий 
готовы и транспортники, и градо-
строители, проекты требуют не 
просто больших, а громаднейших 
объемов данных.

— Big data нужна, чтобы делать 
город удобнее и комфортнее, но 
отношение людей к разглашению 
информации о себе чрезвычайно 
осторожное. Необходима мас-
штабная дискуссия, обществен-
ный договор. В полной мере циф-
ровые двойники заработают 
только после такого диалога. К 
тому же их создание грозит ко-
лоссальными тратами — их потя-
нут только крупные корпорации, 
малому бизнесу не справиться, — 
заключил Захаров. •

Ирина Никитина, Тюмень

В 
то время как почти поло-
вина регионов страны ак-
тивно развивает промыш-

ленный туризм, Тюменская об-
ласть только изучает и осторож-
но пробует новое для себя на-
правление. В этом году субъект 
попал во вторую волну Всерос-
сийского акселератора «Откры-
тая промышленность» от Агент-
ства стратегических инициатив 
(АСИ), а желание водить по про-
изводственным площадкам 
юных и взрослых туристов изъ-
явили пока пять предприятий — 
три в Тюмени и по одному в То-
больске и Тюменском районе. 
Какова их готовность, в инспек-

ционном туре выяснили экспер-
ты и менторы. 

Туристические маршруты в 
границах своей территории неф-
техимический комбинат в То-
больске развивает с 2019 года, но 
впервые принимать гостей нача-
ли еще в 2015-м. Начальник 
управления по реализации 
социально-экономических про-
ектов Елена Бельская пояснила, 
что экскурсиями занялись в от-
вет на социальный вызов: горо-
жане беспокоились из-за сосед-
ства, требовалось открыть шлаг-
баум для любопытных. Школьни-
ки, студенты, деловые партнеры, 
инклюзивные группы — когда мо-
гут, принимают всех. При этом, 
подчеркнула Бельская, площадка 

нефтехима не объект круглосу-
точного и круглогодичного пока-
за: есть внутренние процессы, ко-
торые никогда не перестроятся 
под задачи промтуризма. Напри-
мер, если идет ремонт, гостей не 
пустят, и точка.

Для стеклотарного завода в 
поселке Богандинском промту-
ризм совершенно новая задача. 
Первые группы сюда приехали в 
середине прошлого лета, но заин-
тересованность в этом у произ-
водственников огромная.

— Мы готовы повышать инве-
стиционную привлекательность, 
заниматься профориентацией 
молодежи и демонстрировать 
собственный зеленый имидж, — 
заявляет специалист Екатерина 
Гришина.

Жаждут общаться с экскур-
сантами на фанерном и трубном 
заводах, а также в компании по 
выпуску профилированного ли-
ста. И даже те, кто поначалу с 
предубеждением относился к 
акселератору, теперь меняют 
мнение. Более того, начинают 
видеть в туристах потребителей 
своей продукции. Так, Виктор 
Перекрестов, выступивший от 
имени завода гофротруб, анон-
сировал выпуск плавающих мо-
дулей для туристов-любителей, 
разработку цельных турмарш-
рутов на этих плавсредствах и в 

дальнейшем демонстрацию 
производства.

Пока компании думают, ста-
новиться им открытыми или нет, 
местные туроператоры заявля-
ют: общественный запрос на впе-
чатления такого рода есть.

— За два последних месяца я 
прошла 15 предприятий, чтобы 
оценить их с точки зрения путе-
шественника, — «начинка» восхи-
щает. А вот руководство до конца 
не понимает, что это еще одна ста-
тья доходов, — отметила председа-
тель комитета по туризму тюмен-
ского отделения «Опоры России», 
представитель проекта «Привет, 
Тюмень!» Виктория Голина. 

Про доходность не без удо-
вольствия напоминает и ментор 
региональной программы АСИ 
по промтуризму Ольга Юракова: 
500 тысяч рублей в месяц только 
на экскурсиях зарабатывает 
«Микрон», а «Чистая линия» — 
миллион. Да, площадки находят-
ся в центральной части страны, 
ну а чем хуже «замкадье»? 

— Мы готовы помогать компа-
ниям выстраивать процессы, но 
им важно определиться с датами 
и стоимостью туров, численно-
стью групп. Я за то, чтобы заводы 
собирали деньги с гостей, тогда 
будет оплачиваться работа со-
трудников, водящих туристов по 
цехам, а для туроператоров это 

гарант состоявшегося договора, 
— подчеркнула президент Тюмен-
ского областного союза туринду-
стрии Любовь Матиевская.

Директор дивизиона «Город-
ская экономика» направления 
«Социальные проекты» АСИ 
Ольга Захарова подытожила: де-
сятилетия Россия ориентирова-
лась на выездной туризм, теперь 
настало время заниматься вну-
тренним, в том числе промыш-
ленным. Причем фактически с 
нуля — искать ниши, запускать 
программы и продукты, отраба-
тывать навыки, доказывать со-
отечественникам, что россий-
ские предприятия экологичны и 
технологичны.

— У пионеров этого направле-
ния в Тюмени был несистемный 
подход, не отвечающий запросам 
целевой аудитории, тогда как сту-
денты нередко интересуются 
условиями труда, зарплатой, ка-
рьерным ростом… Сейчас участ-
ники акселератора должны прой-
ти этапы нейминга, продвижения 
и обеспечения безопасности. 
Каждый стартует по готовности, 
а мы продолжим мониторинг. В 
Тюменской области много любо-
пытных промплощадок, нужно 
только перестать сомневаться в 
себе. Нас, например, покорил фа-
нерный завод. Как же там увлека-
тельно рассказывают про про-
буждение берез! — резюмирует 
эксперт. •

СПРАВКА РГ

Два сезона всероссийского про-
екта «Открытая промышленность» 
охватили 400 предприятий в 
30 регионах РФ. В следующем 
году он, возможно, будет суще-
ствовать лишь в режиме видео-
консультаций с менторами.

ПРОЕКТ 
Бизнесмены 
бесплатно учат 
пожилых 
северян 
ментальной 
арифметике 
и вокалу

ПЕНСИЯ 
С ПЕСНЕЙ

Марина Некрасова, ЯНАО

В Губкинском предпринимате-
ли открыли необычные мастер-
классы. Дарья Кучина в конди-
терской «Дари десерт» учит по-
жилых посетителей изготавли-
вать сладости из местных дико-
росов, а Данила Зеленый — вы-
ращивать микрозелень на эко-
ферме. Старшее поколение с 
удовольствием посещает заня-
тия: в кондитерской легкая, 
теп лая атмосфера, где приятно 
пообщаться и поиграть в на-
стольные игры.

Проект «Ямальское долголе-
тие» родился два года назад. На 
первом этапе к нему присоеди-
нилось 1014 жителей Ноябрь-
ска, Лабытнанги и Пуровского 
района. Было много положи-
тельных отзывов, поэтому с 
2023 года его распространили 
на территорию всего региона, 
рассказала директор департа-
мента соцзащиты населения 
ЯНАО Оксана Медынская. 

Стать его участниками могут 
женщины старше 55 лет и муж-
чины старше 60. После одобре-
ния заявки на сайте человек по-
лучает доступ к записи на заня-
тия и мастер-классы, которые 
проходят в его городе или по-
селке. Бизнес-партнеры 
«Ямальского долголетия» уже 
открыли 77 бесплатных круж-
ков и секций для пожилых: пла-
вание, живопись, вокал, руко-
делие, ментальная арифметика 
и многое другое. На организа-
цию занятий индивидуальные 
предприниматели и самозаня-
тые получают гранты губерна-
тора — до 500 тысяч рублей.

В каждом муниципалитете 
свои поставщики социальных 
услуг. К примеру, в уренгойском 
молодежном центре «Ровесник» 
пенсионерам рады ничуть не 
меньше, чем подросткам. Заня-
тия фитнесом для старшего по-
коления укрепляют опорно-
двигательный аппарат, сердечно-
сосудистую систему, улучшают 
общее физическое состояние. 
Подопечным помогает тренер 
Светлана Хакимова. Любители 
интеллектуальных видов спорта 
играют в шашки.

— Проект «Ямальское долго-
летие» является хорошей под-
держкой для социально ориен-
тированного малого и среднего 
бизнеса. Но главная его цель — 
забота о пенсионерах, у кото-
рых появилась дополнительная 
возможность с пользой прово-
дить свободное время, — отме-
чает заместитель председателя 
Заксобрания ЯНАО Виктор Ка-
зарин. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

На организацию 
занятий индиви-
дуальные пред-
приниматели 
и самозанятые 
получают гранты 
губернатора — 
до 500 тысяч 
рублей

А К Ц Е Н Т

Многие креативщики слишком 

сконцентрированы на «фантике», 

а не на решении проблемы. Поэтому 

похожие проекты не «выстрелили»

ЦИФРА

62
  КОМПАНИИ И ИП

стали бизнес-партнерами проек-
та «Ямальское долголетие»

ТЕНДЕНЦИИ Промышленным туризмом в Тюменской области пока занимаются 
лишь несколько предприятий

Поэтично про фанеру
А К Ц Е Н Т

Настало время запускать программы 

и продукты, доказывать 

соотечественникам, что российские 

предприятия экологичны и технологичны

Кстати

27 марта завершился очеред-
ной набор в «Школу социаль-
ного предпринимателя» Яма-
ла. Образовательная програм-
ма организована окружным 
центром «Мой бизнес» при 
поддержке правительства. 
Слушателями курса могут 
стать как уже зарегистриро-
ванные ИП, так и граждане, ко-
торые только мечтают начать 
свое дело, и самозанятые. В 
прошлом году заявки подали 
112 человек, пять выпускни-
ков получили гранты на созда-
ние бизнеса. В 2020—2022 го-
дах количество социальных 
предприятий в округе вырос-
ло с 52 до 79, количество заня-
тых в этой сфере — с 34 до 113.

ПЕРСПЕКТИВА Сибиряки решили развивать свой город
по законам иммерсивности

У цифрового фонтана

Пешеходная улица Дзержинского 

становится точкой притяжения 

любителей истории и искусства, 

ремесленников.
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Трубы проверили 
на прочность
На челябинском полигоне прошли испытания высоко-
прочные трубы большого диаметра для строительства ма-
гистральных трубопроводов. Они впервые изготовлены 
Объединенной металлургической компанией для нужд 
Газпрома. Для испытаний она поставила трубы диаме-
тром 1420 миллиметров с толщиной стенок 26,3 милли-
метра. На полигоне их сварили в 200-метровую плеть, а 
внутрь накачали воздух под давлением 165 атмосфер, 
установив комплект аппаратуры для контроля давления, 
температуры и ряда других параметров.  Отмечается, что 
новые трубы имеют более высокий класс прочности и 
предназначены для газопроводов с рабочим давлением 
порядка 150 атмосфер, что на 30—50 процентов выше, чем 
у большей части действующих газотранспортных ниток.

Детсад обеспечат теплом
Свердловский филиал компании «Т Плюс» построил теп-
ловую сеть для подключения к системе теплоснабжения 
строящегося детсада в Академическом районе Екатерин-
бурга. К зданию проложено 44 метра труб, защищенных 
ППУ-изоляцией и оснащенных системой оперативно-дис-
танционного контроля, срок их службы — не менее 30 лет. 
Детсад планируют ввести в эксплуатацию в текущем году. 
В связи с активной застройкой уральской столицы в по-
следние годы энергетики строят по 14—20 километров но-
вых теплотрасс, подключая к централизованной системе 
теплоснабжения по 40—60 объектов ежегодно.

Курс молодого айтишника
Центр развития цифровых технологий совместно с ком-
панией «Цифровой Элемент» открыли в Челябинске на-
бор на бесплатный курс «QA-тестировщик» для студен-
тов и начинающих IT-специалистов. Они на практике бу-
дут учиться тестировать сайты и приложения, находить 
ошибки в пользовательских интерфейсах, составлять по-
нятные отчеты для разработчиков и многому другому. 
Это поможет освоить профессию QA-инженера до уров-
ня Junior+ и получить базу для дальнейшего построения 
карьеры. Как сообщили в минцифры региона, выпускни-
ки смогут претендовать на работу тестировщика, а у са-
мых успешных будет возможность пройти стажировку в 
компании «Цифровой Элемент».

Энергетики увеличили 
социальные расходы
В компании «Россети Тюмень» подвели итоги выполне-
ния коллективного договора за 2022 год. На его реализа-
цию было направлено 780 миллионов рублей. Отмечает-
ся, что увеличено финансирование социальных про-
грамм и программ повышения квалификации персонала 
(на последние выделено более 33 миллионов рублей), все 
социальные гарантии строго соблюдаются, а рост сред-
ней заработной платы за год превысил 16 процентов. За-
меститель генерального директора  «Россети Тюмень» 
Исламбек Казбеков отмечает, что пятая часть всех затрат 
на исполнение колдоговора — это расходы на поддержа-
ние здоровья и обучение работников, а объем средств, 
направленных на единовременную материальную по-
мощь, превысил 216 миллионов рублей.

«Бурлаки» проходят 
испытание Арктикой
Курганские вездеходы «Бурлак» в рамках учений «Безо-
пасная Арктика -2023» участвуют в арктической экспе-
диции МЧС России, стартовавшей 25 марта в городе 
Усинске. На маршруте две машины, они перевозят участ-
ников и полезные грузы. Предстоит проехать 1600 кило-
метров по территории Коми, Ненецкого и Ямало-Ненец-
кого автономных округов. Вездеходы предназначены для 
длительных поездок и продолжительного проживания в 
суровых климатических условиях.  Сотрудники МЧС ис-
пытают в дороге перспективные образцы техники, обо-
рудования и экипировки. С помощью «Бурлаков» также 
отработают новейшие методы спасения терпящих бед-
ствие в арктических регионах. Всего из Усинска отправи-
лось более 20 единиц техники.  Экспедиция завершится 
7 апреля в Салехарде. 

Уральский троллейбус 
получил сертификат 
Холдинг «Синара — Транспортные Машины» (СТМ) по-
лучил сертификат одобрения типа транспортного сред-
ства на новую модель троллейбуса, который будет произ-
водить открывшийся недавно Челябинский завод город-
ского электрического транспорта. Машина официально 
признана безопасной и пригодной для перевозки пасса-
жиров по дорогам общего пользования. Чтобы подтвер-
дить соответствие требованиям регламента Таможенно-
го союза, троллейбус прошел ряд испытаний на различ-
ных площадках, включая специальную лабораторию в 
Подмосковье и полигон в Республике Беларусь. Процесс 
тестирования всех систем машины занял почти 8 меся-
цев. Большинство тестов уральский троллейбус сдал с 
первого раза. На заводе планируется выпускать 350 еди-
ниц техники в год.

Первые 20 троллейбусов почти готовы и в ближайшее время 

выйдут в город на обкатку.

Самозанятую наградили 
за шоколадные пельмени
Вероника Шестакова из Ноябрьска стала первым лауреа-
том номинации, введенной оргкомитетом национальной 
премии «Бизнес-успех» в этом году. В ее мастерской «По-
лезные сладости» уже пятый год изготавливают конфеты 
без сахара, сладкие букеты и арт-композиции. Презенто-
вала в суперфинале свой бизнес-проект Вероника шоко-
ладными пельменями, а вообще у нее в планах — расши-
рить мастерскую до фабрики. «Ямал — единственный 
субъект в стране, где в рамках регионального этапа про-
водится масштабная образовательная программа. Это 
позволяет не только выявлять лучших, но и обеспечивает 
доступ к передовому опыту», — отмечает управляющий 
окружным центром «Мой бизнес» Евгений Жирнель.
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